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14商业周刊

国美直播 落袋几何

蔚县贡米的前世今生

北京商报2020.6.18

“最严重时，包机的价格翻了三番，运费上涨5

倍，但还是一仓难求，抢不到航空运力。”这是一位跨

境物流从业者面对国际疫情大环境的心声。空运运

力短缺、海运大量停摆，在出口贸易中充当重要角色

的跨境物流行业迎来多重挑战。疫情时代，跨境物流

企业又该何去何从？

跨境空运面临多重挑战

易客满国际物流有限公司CEO助理兼易客满美

国区总经理周彦羽在接受北京商报记者采访时表

示，随着新冠疫情在全球蔓延，部分外贸工厂停工，

订单量减少，但由于国内外对防疫物资需求的激增，

再加上多个海外国家暂停国际航班，航空运输公司

面临着“无机可运”的局面。

对于周彦羽来讲，从疫情暴发开始，公司业务也

随之起伏。作为一家全球跨境物流企业，易客满从2

月到3月经历了国内疫情上半场，3月到4月则迎来国

际疫情接力下半场。

“接下来就开始反向，国内又从海外大批量运输

物资。”周彦羽对北京商报记者表示，巨大的物资需

求给跨境物流企业带来挑战，运输费用也跟着水涨

船高，甚至出现翻倍的情况。

当然，翻倍的不只是费用，还有时间。一时间，国

内所有的跨境物流企业都面临物流成本上升、物流

效率下降、运输周期延长的问题。“最大的挑战就是

有钱也没有航空运力了。”她说。

国内跨境商品会涨价吗

疫情以来，全球外贸企业遇上外需不振、订单减

少等问题。受上游外贸需求的影响，跨境物流企业普

遍面临极不确定性的前景，一批老牌航空公司难逃

亏损倒闭。

受此次影响，国内进口商品的价格是否会因此

受到影响呢？对此，周彦羽对北京商报记者分析说，

虽然物流成本增加，最终费用会分摊到终端消费者。

但由于疫情导致非防疫物资无法抢到航空运力，非

急迫商品不在国际间流通，再加上消费者对进口商

品需求消耗减少，目前国内进口生活物资价格变化

影响并不大。

另外，部分国内跨境电商企业的库存如果充足，

国际物流价格上涨也暂时不会作用到消费端的价格

上。比如，进口奶粉、服装、美妆品等保质期较长，在

国内常态销售较好的“长销品”，通常在国内前置仓

内有一定的库存，因此价格暂时也不会受到影响。

严控进口生鲜食安

对于如何发展跨境物流，周彦羽有自己的看法：

“由于不同国家的文化、政策、消费习惯不同，我们会

在各国当地选拔人才，以便更好地适应环境氛围，最

终建立全球化的运营网络。”

公开资料显示，易客满成立于2013年跨境电商

元年，目前已走过七年的历程，与亚马逊、虾皮等国

际电商公司建立合作关系。

6月11日起，北京市丰台区新发地农产品批发市

场出现聚集性疫情，海关等部门也加大了对进口生

鲜食品的检验检疫力度，对此周彦羽解释，“目前，公

司进口商品涉及生鲜的品类较少，所有进口商品都

将根据中国海关的要求进行严格归类”。

周彦羽表示，在特殊时期易客满口岸运作团队

将全力以赴配合海关的查验与检疫，同时也将给涉

及食品品类的供应商发布通告，提前知悉中国政策

环境的变化，以适应市场需要。

北京商报记者 闫岩 实习记者 赵方园

4场超去年在线总销售额？

一个半月，国美完成了4场大型直播，

按照官方公布的信息，4场直播的成交额分

别为：5月1日，与央视新闻合作，达成了超

5.28亿元成交额；6月6日，与格力合作的主

题为“格来美”的直播成交额5.62亿元；6月

7日，主题为“人人都爱中国造”的直播，达

成7.228亿元成交额；6月14日“向美好奔

跑”实现了6.72亿元成交额。4场合计公布

成交额24.848亿元。

然而，根据国美方面2020年3月31日

公布的2019年年报显示，2019年全年，国

美零售的线上销售收入为20.55亿元，仅为

上述4场直播销售额的82.7%。

同时，国美零售2019年线上销售收入

只占总收入的3.45%，其余收入574亿元皆

来自线下“销售电器及消费电子产品”。另

外，国美零售的线上销售占比相比2018年

出现了金额和占比上的“双下降”，2018年

线上销售为39.43亿元，占总销售比重为

6.13%。

究竟是国美进入2020年以来的线

上销售通过直播的方式出现了大爆

发，还是官方公布的直播销售数据存

在水分？

北京商报记者就此问题采访了国美方

面，国美方面回复称：“直播同时有实时销

售数据统计显示，卖了一台就显示一台的

销售数据。”

另外，据不愿透露姓名的业内人士介

绍，电商平台在直播中存在刷单现象，已

是行业内心知肚明的秘密。直播时下单、

直播后退货的情况屡见不鲜。

北京商报就“6月14日进行的直播后的

退货率数据能否公开”问题采访了国美零

售CFO方巍，方巍回复称：“我们的直播很

成功，基本没有什么退货的情况，因此退货

率很低。”

直播营销费用从哪里来

在国美最近举行的4场大型直播中，著

名主持人、明星企业家和知名艺人可谓轮

番上阵。5月1日，央视新闻主持人朱广权、

撒贝宁、康辉、尼格买提组成的“央视

Boys”参与国美直播带货；6月6日，格力电

器董事长兼总裁董明珠与国美零售总裁王

俊洲共同直播带货；6月14日，国美联手浙

江卫视《奔跑吧，兄弟》剧组共同直播，郑

恺、李晨、杨颖等影视明星出席直播。

这么多明星大腕，国美的营销费用从

哪里来呢？除去这些营销费用，国美在直播

中赚不赚钱呢？

对此，方巍告诉北京商报记者：“在这几

场直播中，厂家也给了大量的营销费用，很

多家在分摊费用，除此之外还有赞助商的

费用。因此国美自身的毛利是有保障的。”

北京商报记者发现，在最近一次的国

美直播间中，确实有包括TCL、海尔、美的、

OPPO、老板、九阳等品牌在显要位置露

出。而且在此前的几次直播中，以上品牌皆

为国美的长期直播合作伙伴。

一位熟悉电商直播业务的某直播平台

人士对北京商报记者说：“由平台举行的直

播，通常都是由商家们为明星的出场费买

单，这是平台类直播的通行玩法。”

“媒体、电视台等参与直播，有时候是

自带IP或明星资源来参加的，也有的是通

过整体招商做的，比如有需求带货的商家

各出一部分营销费用，但由电商平台整体

出面洽谈，这种情况也是常见的。”另一位

MCN机构负责人告诉北京商报记者。

分析人士认为，电商平台型直播与其

他直播带货的根本不同在于：平台直播仍

然延续了其“渠道思维”，如传统连锁企业

一样，通过特有的渠道获得资源，而不是像

网红直播那样在主播与粉丝之间发生互

动，在社交中产生新的化学反应。

国美得到了多少实惠

约请明星带货的成本得到了商家的支

持，可见精明的国美在这几场直播中并没

有掏出太多的真金白银。那么按照国美官

方公布的这近25亿元销售流水又有多少落

到了国美的口袋里呢？

关于“国美在近期直播中高调宣传，直

播是否已经实现盈利”等问题，北京商报记

者向国美零售方面发去采访提纲，但相关

负责人表示对这些问题“不方便问答”，暂

时不做回复。

不过，关于直播所取得的利润，似乎还

是可以从国美的年报中做出一些推测，看出

一些端倪。根据上述2019年年报显示，国美

零售去年全年综合毛利率为17.91%，若以

此计算，25亿元直播销售流水，国美利润约

为4.47亿元左右。但如果按照纯线上的利润

率看，国美通过直播落袋的金额可能就没有

这么多了。2019年国美“提供在线平台的佣

金收入”约为0.94亿元，线上销售额为上述

20.55亿元，佣金收入在线上销售中的比例

约为4.57%。如果近期4场直播中，国美只收

取平台佣金，则收入约为1.14亿元。

当然，以上计算的前提是：国美官方公

布的直播数据不含水分。

2019年国美零售归母损益为-25.89亿

元，2020年5月至6月中的4场直播如果能

带来1.14亿-4.47亿元的利润，对国美而言

无疑是为新的盈利模式开了个好头。

王俊洲在此前谈到直播带货时表示：

“我觉得直播是一个非常好的形式。它是一

个非常古老的营销方式和现代化工具的结

合，通过直播我能把商品讲得很清楚，以前

只是一对一地讲，如果是在直播间里，就能

放大这种效果。”

总之，对于国美而言，直播带货是他

们在2020年找到的一个名利双收的新手

段，通过一种成本不高的方式，增加线上

销量流水。不难预见的是，尝到直播甜头

的国美未来还将在直播方面有更频繁的

动作，特别是在打通了拼多多和京东的流

量渠道之后。 北京商报记者 闫岩

从5月1日到6月14日，45天内国美零售共进行了4场大规模的直播带货，分

别和央视知名主持人、明星企业家董明珠及浙江卫视“跑男”团队等合作。按照

国美方面公布的数据，4场直播销售额合计近25亿元，比2019年国美零售全年线

上总销售还多。成本方面，国美零售CFO方巍在接受北京商报记者采访时称，在

相关直播的营销成本中，品牌方承担一部分，同时也包括了部分品牌方提供的

赞助，国美自己的成本并不高且毛利客观。但是，综合国美近期的业绩表现和利

润率，25亿元销量能落到国美口袋里的究竟又有多少呢？近期先后和京东、拼多

多牵手的国美零售，真的开始走出窘境了吗？

小陈是个年轻白领，因为日常工作比较忙，饮食

不太规律，所以最近偶尔有胃疼的毛病。大夫告诉他

胃病要靠“养”，于是他决定每天早上喝点小米粥。小

陈来到超市，永辉的工作人员向他推荐了“桃花小

米”，原来这看似普通的小米背后还大有来头。

昔日贡米走进民间

据《蔚州志》记载，早在700年前，蔚县的黄小米

就成为贡品享誉京城，被列为“四大贡米”之一。元代

“至治二年（1322年）八月，蔚州献嘉谷”。清代，蔚县

的黄小米进贡清廷，被称为“贡米”。2010年12月15

日，原国家质检总局批准对“蔚州贡米”实施地理标

志产品保护。

张家口蔚县小米远在明清时曾被列为“四大贡米”

之一，尤其以桃花镇出产的小米品质最佳，因此取名为

“桃花小米”，桃花小米颗粒大，熬粥特别香。目前，蔚县

贡米已通过多家电商平台、知名商超进入北京市场。

蔚县贡米开始走俏，蔚县的村民也因此有了更

稳定的收入。宋义是蔚县吉家庄镇村民，由于家庭

原因，无法外出打工，在家仅靠种植5亩土地维持生

活，生活拮据，家庭异常贫困。不过，正是因为众多

企业的介入，蔚县也走出了一批像宋义一样的新农

人，不但让蔚县贡米走出了蔚县，自己的生活也越

过越好。

据宋义介绍，蔚县最有名的当属桃花小米，因原

产于蔚县桃花镇而得名，桃花小米颗粒大，熬粥特别

香。现在蔚县小米处于供不应求的状态。

据中国农科院鉴定，桃花米含蛋白质13.1%，钙、

磷、铁、胡萝卜素和维生素A、A1、B1、B2等含量也都

很丰富。另外，桃花米当中所含有的人体不可缺少的

色氨酸、蛋氨酸比大米、白面、玉米都要高，蛋白质、

脂肪含量也均高于大米和白面，是产妇、幼儿及老人

的营养佳品。

农超对接探索新模式

众多零售商逐渐将目光转向了蔚县贡米。目前

桃花小米也借此走向了全国。桃花小米目前在京东、

苏宁、拼多多等多个电商平台都有销售。

另外，桃花小米也通过永辉、超市发等商超进入

市场，其中，永辉超市2019年已启动桃花小米项目，

以源头直采的蔚县桃花小米为原材料，并将其加工

生产为永辉超市自有品牌“田趣”桃花小米。从项目

启动至今，“田趣”桃花小米已上架永辉超市全国所

有门店，销量超过23万斤，销售额超过200万元。

现如今，宋义是永辉超市桃花小米供应商加工

厂碾米车间工人，进厂务工已经有3个年头了。“在自

己家门口上班干活，每天准时上班，只要厂里有活从

不耽误。”宋义介绍，在工厂上班保障了他每个月正

常的收入。每当到了农忙季节，他便把自己的那5亩

地种上。到丰收的时候，他种的谷子全部被合作工厂

收购。

据了解，在公司上班8个多月，年收入3.6万元，

加上种地收入1万多元，彻底扭转了生活困境。

目前，经过努力工作的付出，宋义现已升职车间

主任，年收入达6万元以上，他的女儿已毕业上班，开

始反哺家庭，存款每年都在增加，家庭生活水平上了

更高一级台阶。近三年来，企业已安排当地建档立卡

贫困户就业达18人，年人均收入1.5万-6万元不等。

此外，和两个贫困村的贫困户签订了订单种植回收

保底合同，并为建档立卡贫困户提供额外的补贴。

值得注意的是，除了通过永辉布局全国的线下

门店，帮助蔚县小米打开国内市场，通过桃花小米源

头直采项目，永辉超市还直接或间接带动了当地上

千户建档立卡贫困户脱贫增收，每年为当地农户增

收上百万元。同时，还帮助近20名贫困户在工厂实现

了就业。 北京商报记者 闫岩 赵驰

疫情下跨境物流行业感受阵痛

国美零售45天内的4场大型直播的公布成交额

5月1日

与央视新闻合作，达
成了超5.28亿元成交额

与格力合作的主题为“格
来美”的直播成交额5.62亿元

6月6日

6月7日

主题为“人人都爱中国造”
的直播，达成7.228亿元成交额

主题为“向美好奔跑”的直
播，实现了6.72亿元成交额

6月14日

6月14日，国美联手浙江卫视《奔跑吧，兄弟》剧组共同直播，郑恺、李晨、杨颖等影视明星出席直播。

近期4场直播
合计公布成交额

24.848亿元

2019年全年
国美零售的线上销售收入

20.55亿元


